

CARMEN: LA PARTERA DE LOS PÁRAMOS

TRUJILLO H., LUIS 

Escuela de Artes Escénicas y Artes del Movimiento
Universidad de Los Andes, Mérida-Venezuela
CORREO ELECTRÓNICO: luistrujill@gmail.com



Figura 1. Señora María del Carmen Quintero. Fotografía: Luis Trujillo H.



Figura 2. Señora María del Carmen Quintero. Fotografía: Luis Trujillo H.

UN OFICIO LEGENDARIO

Las parteras son guardianas de la vida, son la memoria del tiempo ignoto desde los inicios de la humanidad, ellas acompañan al ser humano en su transitar por éste planeta desde tiempos desconocidos. No existirían las parteras y los parteros sin esa herencia cultural que se remonta al pasado prehistórico e histórico, por ello, su legado se encuentra esparcido en todas las culturas del mundo por todas las selvas, valles, montañas, islas y costas en todos los continentes.

La partería es un oficio integral, holístico que no solamente debe reunir conocimientos, destrezas y habilidades técnicas en el campo de la etnomedicina y la etnobotánica, sino también una serie de virtudes e integridades para entender y respetar un evento que es totalmente natural como lo es el nacimiento humano, la fisiología de la mujer, sea cual sean sus costumbres y tradiciones. Una partera holística además conoce el valor sagrado del agua

y la tierra, del viento, la lluvia, las plantas y los alimentos. Generalmente las parteras son mujeres, aunque existen hombres parteros. Ellxs terminan ayudando también a otros miembros de la familia, por eso, se convierten en líderes dentro de las comunidades.

Al igual que en otras naciones del mundo, en Venezuela el papel de la partería se ha venido reduciendo desde el advenimiento de la medicina alópatica, las corporaciones trasnacionales farmacéuticas, el control gubernamental de la salud y la instalación de hospitales, centros de salud, ambulatorios en las ciudades y en el campo, entre otros factores.

Esta expansión de los centros médicos muchas veces ha irrespetado el oficio de la partería. A pesar de que en pocas ocasiones las parteras han sido asimiladas a éstos centros de salud como asistentes de los médicos titulares, en otras ocasiones han sido maltratadas, vilipendiadas, perseguidas e incluso acusadas de brujas. Estos hechos guardan relación con el informe Flexner de 1910, impulsado por las corporaciones farmacéuticas que dirigían los multimillonarios estadounidenses Andrew Carnegie y John D. Rockefeller, imponiendo al mundo entero una metodología y una ética de la salud que arrasó con cientos de diversas maneras que tenían los pueblos en todos los continentes de abordar la prevención y la afectación de la salud.

LA PARTERA DE LOS PÁRAMOS

En éste contexto socio histórico debemos entender a una de las parteras más emblemáticas en nuestros días en Venezuela y particularmente, en el Estado Mérida. María del Carmen Quintero, la cual ha desarrollado sin aspavientos una incesante labor hasta nuestros días. Cuenta con 103 años de edad y un enorme repertorio de vivencias y experiencias que nos remontan a la Venezuela del caudillo Juan Vicente Gómez, a los orígenes de la explotación petrolera, a la adhesión de Venezuela en las coaliciones de países que participaron en la primera y segunda guerra mundial.

Carmen, es historia viva, nació en el Páramo merideño en 1920, en una zona llamada ‘La Mucúmpate’, es la mayor de siete hermanos. Perdió desde muy niña a su mamá quien falleció muy joven. Su experiencia se remonta a sus primeros años de juventud cuando observaba con atención a la partera que atendía a quien se convertiría en su segunda madre a lo largo de su vida. Podemos decir que estos hechos marcaron el devenir de los acontecimientos que le tocó vivir.

María Inés Molina, es el nombre de esa partera la cual fue su maestra, la que le permitió iniciarse y darle direccionamiento a ese instinto y atracción por éste oficio que sentía Carmen. Cuando se mudó al Páramo ‘Los Caracoles’ tuvo la primera experiencia de partería con gran acierto, allí no habían parteras, ni médico alguno, era la Venezuela rural olvidada por siglos de colonización, caudillismo e inestabilidad sociopolítica.

La noticia de la partera de Los Caracoles se esparció como neblina paramera, la fama de Carmen Quintero, la que contaba 21 años, comenzó a extenderse. Su trabajo impecable, su ética profesional y su fé religiosa, la llevó a recorrer cumbres y páramos, lugares olvidados y otros no tan extraviados: Mucunpís, La Mucúmpate, Torondoy, Apartaderos, Barro Negro, Mitivivó, Mixteque, La Toma, Misintá, Mucuchíes, entre otros.

Como ya hemos comentado, Carmen la que aún cuenta sus 103 años, aprendió el trabajo de la partería de manera integral, es sobandera, ya que en sus mejores tiempos curó muchas troncheduras, piernas y brazos partidos, los cuales inmovilizaba y aplicaba unos ungüentos que ella misma fabricaba con algunas plantas y una bebida alcohólica, el brandy. Yusdeli Espinoza Sánchez nos relata sobre el herbario o herbolario que tenía antiguamente Carmen en el patio de su vivienda “con innumerables plantas medicinales que crecían en la zona paramera”.urando la culebrilla con ayuda de su hija Basilia. También sigue curando el ‘mal de madre’ en las mujeres y el ‘padrejón’ en los hombres; atiende a las mujeres en gestación, quienes acuden a ella para

que las sobe y les ‘acomoden’ al bebé; atiende a los niños, a los cuales ella también soba. Muchos de estos niños acuden con afecciones como ‘el cuajo caído’, ‘el mal de ojo’, las cuales hasta nuestros días, por lo general, no son afecciones correctamente interpretadas por la medicina alopática oficial.



Figura 3. Señora María del Carmen Quintero. Fotografía: Luis Trujillo H.

Actualmente, Carmen con más de un siglo de existencia sigue cLa vida de Carmen como la de muchas parteras transcurre sin estridencia, sin egos, haciendo el trabajo que le toca, ayudando al prójimo con la fé por delante. Tanto ella, como muchas han permanecido invisibilizadas en nuestra sociedad de la información. Algunos reconocimientos municipales, un programa de televisión son algunos de los esporádicos eventos y homenajes que le han hecho en vida, algunos investigadores y estudiantes de ULA, UCV, LUZ, UNESR, han visitado su humilde hogar con la promesa de volver algún día. Sin embargo, su compromiso con la humanidad permanece intacto, quien necesite de esa sabiduría -que solo Dios pudo otorgarle-, encontrará a Carmen en el páramo de Mucuchíes con sus brazos y su corazón abierto.

LA PARTERÍA AÚN SIGUE CON VIDA

Existen organizaciones internacionales que en nuestros días siguen apoyando y promoviendo en diversos países del mundo la etnomedicina o medicina tradicional de los pueblos y la partería tradicional. Dentro de la Organización Mundial de la Salud y la UNICEF se hacen esfuerzos para que la medicina alopática reconozca la importancia de la medicina tradicional. Perú y México son dos de las naciones más avanzadas en la América Latina. En México, a pesar de estar protegidas en su constitución política, cerca de 15 mil parteras en 2014 se redujeron a la mitad en 2017, sin embargo, aún se les imparten cursos y se les suministran insumos para que puedan atender los partos.

A los pueblos de Latinoamérica se les ha arrebatado durante este tiempo de conquista y colonización sus saberes ancestrales transmitidos por siglos de generación en generación. Pero como un río indomable, irreverente, buscan su cauce, su camino natural. Mientras haya vida humana en éste planeta las parteras seguirán recorriendo los caminos con sus pasos firmes y ligeros, con su vocación infinita porque la partería sigue viva aún cuando debe batallar con un poderoso enemigo.

BIBLIOGRAFÍA

- BATH, Keshava: “Herbolario tropical.” Ediciones Vivir mejor. Caracas, 1985.
- CARRERADAMAS, Felipe: “La pareja Sexual venezolana.” Ediciones Anafesi. Caracas, 1983.
- LOPEZ CABELLO, Constanza: Revista Endémico. Abril 19, 2023. Acceso en: <https://endemico.org/el-impacto-del-informe-flexner-en-la-medicina-tradicional/>
- MORALES, Nelson: “Parteras y sobanderos: Sabiduría tradicional.” Imprenta Nacional. Caracas, 1998.
- PERTEJO, Laura y Serdio Raquel: “Parteras. La voz de nuestras abuelas.” Abril 12, 2024. Acceso en <https://www.youtube.com/watch?v=PX2KOBmOZYg>
- RAMOS, Ruben y Free Nebur: “Saberes ancestrales a favor de la vida. Parteras tradicionales indígenas de Guerrero y Oaxaca.” Julio, 2018. Acceso en: <https://www.youtube.com/watch?v=iDDR4viUQpQ&t=312s>